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Ремонт 
круглый год
Готов ли областной центр 
к холодам?

Земля — она 
живая

Книжные тренды 
Тик-Тока
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В областной библиотеке имени Н. Гоголя 
прошел второй общереспубликанский 
фестиваль «KitapTime-2023».

В Карагандинском областном музее 
изобразительного искусства проходит 
выставка Карипбека Куюкова.

В Темиртау продолжается 
работа по газификации 
населения. На сегодняшний 
день сети подведены 
более чем к полутора 
тысячам домов. Однако, 
несмотря на подключение 
к централизованному 
газоснабжению, встречать 
отопительный сезон 
некоторым жителям вновь 
придется с углем. 

В Карагандинской области ак-
тивно идет работа по газификации. 
Всего предусмотрено соорудить 24 
пусковых комплекса на сумму 76 
млрд тенге. В Караганде установят 
16 таких установок, а Темиртау – 8. 
На сегодняшний день в городе ме-
таллургов доступ к централизован-
ному газу получили 1637 домов. Из 
них 745 взяли технические условия, 
а подключились к газопроводу 672 
дома. Также на данный момент за-
вершены строительно-монтажные 
работы третьего пускового ком-
плекса и проводятся пусконаладоч-
ные работы. Протяженность сетей 
– более 40 км. Запустить комплекс 
в работу планируется до конца это-
го года. Однако жители Соцгорода 
должны быть готовы к тому, что пер-
вые несколько месяцев отопительно-
го сезона им придется использовать 
уголь, поскольку газ может быть до-
ступен не сразу.

– Мы ускоренно работаем, чтобы 

обеспечить абонентов природным 
газом. Сказать, что до начала ото-
пительного сезона это получится, 
мы не можем. Это касается жите-
лей домов от улицы Темиртауской 
до проспекта Республики. В первые 
месяцы отопительного сезона жи-
телям необходимо быть готовыми к 
использованию угля, но мы постара-
емся подключить газ как можно бы-
стрее, – рассказывает руководитель 
отдела строительства и ЖКХ Темир-
тау Нуржас Жакитай. 

Активно продвигается работа по 
газификации Правого берега. Это 
проект, переходящий на следую-
щий год. Подрядчик значительно 
опережает график. В нынешнем 
году было запланировано завершить 
50% работ, но на данный момент 
выполнено 65%. Однако, по словам 

Н. Жакитая, есть сложные участки, 
где скалистый грунт, там требуются 
дополнительные усилия и решения. 
Для скорейшего облегчения процес-
са газификации Центр модерниза-
ции ЖКХ Карагандинской области 
предоставляет населению беспро-
центные кредиты сроком на 60 меся-
цев. В этом году на Караганду было 
выделено 200 кредитов, а на Темир-
тау – 100. 32 жителя города метал-
лургов уже воспользовались данной 
возможностью. Следует отметить, 
что также действует программа со-
циальной помощи для уязвимых 
слоев населения, включая инвали-
дов, пенсионеров и многодетные се-
мьи. Государство выделяет субсидии 
в размере 130 МРП, а это свыше 400 
тысяч тенге. Ранее в ходе рабочей 
поездки в Карагандинскую область 

министр энергетики Казахстана 
Алмасадам Саткалиев отметил, что 
реализация проекта позволит цен-
трализованно подать голубое топли-
во в дома свыше 32 тысяч жителей. 
На сегодняшний день технические 
условия выданы 2500 абонентам. Из 
них большая часть уже подключена. 

– Централизованное газоснаб-
жение в Темиртау уже имеют 672 
жителя, а в Караганде – 1167. Из 
республиканского бюджета на стро-
ительство газовых сетей и автома-
тизированной станции на 2023 год 
предусмотрены средства в разме-
ре 5,9 млрд тенге. Большая работа 
запланирована и на последующие 
годы, – отметил министр энергети-
ки.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Хотят быстрее подключить Пора 
зарыблять
Светлана СБРОДОВА

В канал имени Сатпаева запустили сеголеток 
на 11 миллионов тенге. Чтобы в резервные 
участки гидроузлов №№ 6 и 7 выпустить 200 
тысяч штук молоди карпа, потребовалось 
несколько дней. 

Зарыблением занимались представители TOO «Кара-
гандинский рыбопитомник» и Нура-Сарысуской межоб-
ластной бассейновой инспекции рыбного хозяйства. Как 
отметил заместитель руководителя инспекции Бекзат 
Махажанов, была создана специальная комиссия.

– Рыбопосадочный материал предоставил местный 
рыбопитомник, – пояснил он. – С ним заключил дого-
вор на сумму около 11 миллионов тенге Комитет рыб-
ного хозяйства Министерства экологии и природных 
ресурсов в рамках госзаказа по воспроизводству рыб-
ных ресурсов в конкурентной среде. Каждая молодь 
рыбы, выпущенная в водоем, должна соответствовать 
средней навеске – не менее 13 граммов. Это ценный 
вид рыбы, который востребован в нашем регионе. Во 
многих водоемах он исчезает.

По словам заместителя руководителя Нура-Сарысу-
ской межобластной бассейновой инспекции рыбного 
хозяйства, зарыбляя водоемы, планируют значительно 
увеличить популяцию рыбных ресурсов и сохранить 
биоразнообразие. Приживаемость сеголетки карпа в 
естественной среде составляет в среднем до 70%. Ведь 
в канале имени К. Сатпаева, помимо этого вида, водят-
ся щука, карась.

– Сейчас самое благоприятное время для зарыбле-
ния водоемов, – отметил Б. Махажанов. – Как пра-
вило, этим занимаются в период с конца августа по 
октябрь. Наш климат благоприятно переносят сего-
летки. Молодь карпа, думаю, успешно перезимует. 
Противозаморные мероприятия будут проводить для 
того, чтобы в воде был кислород. Для этого специ-
ально пробурят лунки, предусмотрят аэрацию. За ре-
зервные участки водоема отвечают местные испол-
нительные органы.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Для того чтобы донести друг 
до друга и до власти свое мне-
ние, идеи и предложения по 
улучшению жизни, просто необ-
ходимы диалоговые площадки. 
Одной из них стал областной 
Гражданский форум, прошедший 
в карагандинском Доме дружбы 
под лозунгом «Консолидация ин-
ститутов гражданского общества 
в построении Справедливого Ка-
захстана».

В центре – традиции
Форум собрал под одной кры-

шей отечественных и зарубеж-
ных экспертов, представителей 
республиканских профсоюзных 
и религиозных организаций, по-
литических партий, АНК, РГУ 
«Қоғамдық келiсім», республи-
канских и региональных НПО, 
региональных государственных 
органов, СМИ и независимых 
блогеров.

Начался он с пленарного засе-
дания, модератором которого вы-
ступил исполнительный директор 
ОО «Ассоциация предпринима-
телей Карагандинской области» 
Серик Санаубаев. В своей при-
ветственной речи он отметил, 
что в нашем, самом центральном 

регионе Казахстана формирова-
ние и развитие гражданских ини-
циатив уже давно стали славной 
традицией:

– Практически все сферы со-
циально-экономического разви-
тия области охвачены работой 
общественных организаций. 
Они в лице НПО, профессио-
нальных союзов, этнокультур-
ных и местных религиозных 
объединений активно участву-
ют в законотворческой работе, 
инициируют важные социаль-
ные проекты, оказывают самые 
разные услуги населению на-
шей области и активно сотруд-
ничают с государственными 
органами.

Аким области Ермаганбет Бу-
лекпаев, вошедший в состав пре-
зидиума форума, рассказал, что 
эта конференция стала 19-й по 
счету.

– То есть почти два десятиле-
тия у нас в области активно ра-
ботают организации, которые 
делают общественные и соци-
альные проекты. Сегодня через 
государственный социальный 
заказ таких в регионе реализу-
ется более двухсот на сумму 2,3 
миллиарда тенге. Направлены 
они на укрепление общества и 

в помощь нуждающимся. Мы со 
своей стороны всегда идем на 
конструктивный диалог с НПО 
в решении актуальных вопросов 
граждан и готовы оказать всяче-
скую поддержку, – заверил глава 
региона.

Он также отметил, что на кон-
ференции обсудят рекомендации 
в адрес предстоящего XI респу-
бликанского Гражданского фо-
рума. Это реальный показатель 
дальнейших демократических из-
менений в нашей стране.

Приняла участие в меропри-
ятии и президент Гражданского 
альянса Казахстана Бану Нурга-
зиева. В своем выступлении на 
пленарном заседании она напом-
нила, что история республикан-
ского форума началась в октябре 
2003-го. Таким образом, этот 
год юбилейный, двадцатый, так 
как проходит каждые два года. 
В этом году XI форум объединит 
на своей площадке неправитель-
ственный сектор, бизнес и обще-
ство. В регионах уже с мая про-
ходят областные тематические 
форумы. Посетить их могут все 
желающие со всех уголков на-
шей страны. 

Чем крепче, тем сильнее
В Караганде состоялся XIX Гражданский форум

Наталья ФОМИНА

Первый и единственный, для кого существует государство, пишутся и соблюдаются законы, 
строятся дома и заводы, налаживается экономика, ведется политика и прочее – это человек. 
Без него все вышеперечисленное не имело бы никакого смысла. И сегодня наше общество 
принимает активное участие в построении Справедливого Казахстана.
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Татьяна Валерьевна родилась в спор-
тивной семье педагогов. В школьные 
годы она в свободное от учебы время 
проводила в спортивном зале местной 
средней школы № 7, где учителем физ-
культуры работала ее мама, Валентина 
Александровна. После уроков трениров-
ки по волейболу для дочери проводил 
отец, Валерий Сергеевич.

– Самой любимой моей игрушкой 
стал волейбольный мяч, с ним не хоте-
лось расставаться даже ночью. Серьезно 
заниматься волейболом я начала уже в 
первом классе. Тренировалась под ру-
ководством своего отца, заслуженного 
тренера СССР и Республики Казахстан 
Валерия Елисеева, – рассказывает Татья-
на Валерьевна.

В школьные годы целеустремленная 
девушка неоднократно становилась по-
бедителем республиканских и междуна-
родных соревнований. Самым крупным 
успехом в спортивной карьере наша собе-
седница считает выступление в первен-
стве СССР среди девушек 1971-1972 г.р. 

– Наша команда выиграла зональное 
первенство в городе Гродно (Белоруссия) 
и вышла в финал Союза. Он проходил в 
Нижнем Тагиле. Сюда приехали сборные 
России, Украины, Белоруссии, Казахста-
на, Латвии и Азербайджана. Этот тур-
нир без поражений прошли только две 
команды – знаменитый клуб «Уралочка» 
из Свердловска и сборная Казахстана. И 
именно в матче этих двух соперников и 
решилась судьба чемпионства. Тогда по-

беду в решающей партии вырвали спор-
тсменки «Уралочки», а мы были награж-
дены серебряными медалями чемпионата 
СССР, – вспоминает Т. Герасимова.

После окончания школы Татьяна по-
ступила в медицинский колледж Те-
миртау. Окончив его с отличием в 1990 
году, она поняла, что эта сфера ей не 
подходит. Взвесив все «за» и «против», 
девушка подала документы в Кара-
гандинский педагогический институт 
на факультет «Физическая культура и 
спорт» – туда, где учились родители и 
старшая сестра Татьяны, Людмила. В 
дальнейшем его выпускниками станут 
и две племянницы Татьяны Валерьевны 
– мастера спорта РК по волейболу Еле-
на и Юлия Ершовы. 

Тренерская деятельность нашей герои-
ни началась в 1991 году. Учась на втором 
курсе института, Татьяна начала работать 
тренером по волейболу в своей спортив-
ной школе в родном городе.

Сейчас Татьяна Герасимова – старший 
тренер отделения олимпийского резер-
ва по волейболу СДЮШОР Темиртау 
и старший тренер города. Имеет выс-
шую тренерскую категорию. Вообще, 
волейбол в Темиртау является самым 
титулованным видом спорта. В 1992 
году отделению школы был присвоен 
статус олимпийского резерва. На протя-
жении тридцати лет тренерский штаб и 
спортсменки подтверждают это высокое 
звание. За все эти годы волейболистки 
Темиртау в официальных чемпионатах, 

первенствах и спартакиадах Казахстана 
144 раза завоевали золотые медали. 

Достижения Татьяны Валерьевны в 
качестве тренера впечатляют. Волейболь-
ная команда города металлургов стано-
вилась многократным победителем чем-
пионата Казахстана среди школьников, 
многократным победителем Спартакиа-
ды школьников РК, международных тур-
ниров. В 2015 году команда «Металлург» 
под руководством Т. Герасимовой стала 
победителем чемпионата Казахстана сре-
ди женских команд высшей лиги. Воспи-
танники Татьяны Валерьевны в разные 
годы входили в состав юношеских, мо-
лодежных и национальных сборных Ка-
захстана. Среди них – мастер спорта РК, 
серебряный призер чемпионата Азии, 

победитель клубного чемпионата Азии 
Ирина Шенбергер, мастера спорта РК, 
серебряные призеры чемпионата Азии 
Диана Кавторина, Наталья и Екатерина 
Акиловы, мастера спорта РК, многократ-
ные победители чемпионата Казахстана 
Юлия Толкушева, Елена и Юлия Ершо-
вы, Мария Ким, Анастасия Коротких, На-
дежда Кожемякина, Татьяна Синицына, 
Кристина Каменская, Татьяна Облогина.

Сегодня на отделении волейбола тре-
нируются более 150 спортсменок. В этом 
году четыре темиртауские волейболист-
ки были включены в состав юношеской 
сборной РК. В память о великом тренере, 
основателе волейбола в Темиртау Вале-
рии Елисееве в 2022 году команда Темир-
тау, участница чемпионата РК среди жен-
ских команд высшей лиги, стала носить 
название «Елисеевские ласточки». 

У Татьяны Валерьевны – дружная 
семья. Супруг Александр работает ма-
стером на металлургическом комбинате 
«АрселорМиттал Темиртау». В про-
шлом профессиональный спортсмен, 
выступал за темиртауский футбольный 
клуб «Булат». Сын Дмитрий работает в 
сфере бизнеса. 

– Праздник труда важен и значим для 
каждого человека. Ведь в труде ты об-
ретаешь себя, заводишь новых друзей, 
развиваешься и растешь как личность. 
Большую часть жизни человек трудится, 
и это должно приносить не только мате-
риальные блага, но и нечто большее. Я 
безмерно рада тому, что когда-то сделала 
правильный выбор в пользу волейбола, – 
сказала Татьяна Валерьевна.

Кайрат БЛЯЛОВ
г. Темиртау

Елисеевская ласточка
Обрести себя, развиваться и расти как личность

Имя Татьяны Герасимовой хорошо знают не только в Темиртау, 
но и во всей республике. Заслуженный тренер Республики Казахстан 
по женскому волейболу воспитала многократных победителей 
и призеров чемпионатов страны.

Как сообщили в министерстве, количе-
ство предметов на ЕНТ остается преж-
ним – три обязательных и два на выбор. 
Но число заданий по обязательным пред-
метам «Грамотность чтения» и «Мате-
матическая грамотность» сократится на 
пять, а количество вопросов по профиль-
ным предметам увеличится до 40. В них 
будут добавлены пять заданий на соот-
ветствие выбора из списка. 

Таким образом, общее количество эк-
заменационных вопросов останется без 
изменений – 120. Туда войдут 20 заданий 
по истории Казахстана, 10 – по грамот-
ности чтения, 10 – по математической 
грамотности и по 40 заданий по двум 
профильным предметам. Максимальное 
количество баллов, которые можно на-
брать во время тестирования, составляет 
140.

Особое внимание абитуриентам 2024 
года нужно обратить на то, что время для 
прохождения ЕНТ сократится. Вместо 
240 минут, или четырех часов, выпускни-
кам теперь дается только 210 минут. Для 
детей с особыми образовательными по-
требностями сохранится дополнительное 
время 40 минут. 

Еще одним новшеством станет обяза-

тельная сдача предмета «Математическая 
грамотность» для абитуриентов, которые 
выбрали творческие направления, наряду 
с историей Казахстана и грамотностью 
чтения.

– Тестовые задания по «Математи-
ческой грамотности» направлены на 
проверку способности применения по-
лученных знаний, умений и навыков по 
математической логике в жизненных 
ситуациях, поэтому данный предмет яв-
ляется обязательным для всех тестируе-
мых, – пояснили в ведомстве.

Есть изменения и по комбинациям про-
фильных предметов. С учетом мнений 
и предложений школьников, родителей 
и педагогической общественности по-
ступающие на группы образовательных 
программ «Коммуникации и коммуни-
кационные технологии», «Математика 
и статистика», «Электротехника и авто-
матизация» будут сдавать комбинацию 
«Математика-информатика».

Напомним, что у абитуриентов есть 
возможность сдать основное ЕНТ два 
раза и принять участие в конкурсе для 
присуждения грантов с лучшим резуль-
татом.

Фото Александра МАРЧЕНКО

На полчаса меньше
Светлана СВИЧ

 Очередные новшества Единого 
национального тестирования ждут 
выпускников школ в будущем году. 
Министерство просвещения вновь 
«усовершенствовало» экзамен. На ЕНТ-
2024 изменится количество тестовых 
вопросов, добавится новый тип заданий 
и самое главное – сократится время экзамена. 

Вместе с тем Правительством прини-
маются меры по открытию новых мест 
в детских садах. С начала года в стране 
распахнули двери 307 дошкольных ор-
ганизаций на 29 620 мест. Всего до кон-
ца текущего года планируется открытие 

81 тысячи новых мест в детсадах, а до 
2025 года – 223 тыс. В Караганде дефи-
цит мест в детских учреждениях почув-
ствовали жители Юго-Востока.

– Это происходит из-за того, что в 
этом районе города сдаются новые 

жилые комплексы. В них в основном 
заселяются молодые семьи с детьми, 
– поясняет заместитель руководителя 
отдела образования Караганды Наталья 
Головина. – Поэтому и возникает дефи-
цит мест. Кстати, школы на Юго-Восто-
ке все заполнены сверх проектной мощ-
ности, теперь почувствовали и нехватку 
дошкольных учреждений. Эта пробле-
ма решается за счет открытия частных 
организаций и размещения в них госза-
каза. Минувшим летом на Юго-Востоке 
заработали два частных детских сада: 
один – на 80 мест, второй – на 60. В них 
уже размещен госзаказ. Появился один 
новый детский сад в городе. 

В следующем году планируется стро-
ительство государственного сада в 21 
микрорайоне в Пришахтинске. Там на-
селение неоднократно поднимало во-
прос нехватки детсадов, и он решается.

На сегодня Министерством просве-
щения создается Единая база учета 
очередности для дошкольных организа-
ций. Это обеспечит прозрачность услуг, 
единые реестры данных и снижение 
коррупционных рисков.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Больше новых садов

Продолжается мониторинг 
ремонтных работ на ТЭЦ-2 АО 
«АрселорМиттал Темиртау». 
Ситуацию постоянно 
отслеживает городской 
штаб. Очередное совещание 
с выездом на место провел 
аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев.

Главе региона доложили о ходе стро-
ительства седьмого котла и ремонтах 
на станции. Совещание прошло с уча-
стием представителей компании, под-
рядчиков и руководства энергонадзора. 
По словам директора ТЭЦ-2 Сергея 
Кривова, в отопительный сезон энерго-
источник вступит с четырьмя котлами. 
Еще один котел обещают подготовить 

до конца октября. Между тем затянулся 
ремонт котла № 4, который смогут за-
вершить не раньше ноября.

Ермаганбет Булекпаев потребовал сво-
евременно решать все вопросы. Аким 
области подчеркнул, что на особом кон-
троле находится готовность теплосетей, 
а также объектов соцкультбыта и жилых 
домов.

Аким Темиртау Ораз Таурбеков со-
общил, что уже в ближайшие дни пла-
нируются гидравлические испытания 
теплосетей, где были ремонты. Глава 
города также пояснил ситуацию по 
домам. В Темиртау 1181 многоэтажка. 
Проблемными являются 256 домов, 
которые в прошлом сезоне не долж-
ным образом подготовили внутренние 

коммуникации, из-за чего получили 
условный допуск. При подготовке к 
предстоящему отопительному сезону 
потребовали, чтобы там устранили все 
замечания. По информации акима горо-
да, сейчас на контроле остаются около 
140 домов.

– Все меры принимайте, решайте во-
просы! Отрабатывайте вместе с горо-
дом! В прошлом году по вине станции 
были недогревы, – отметил Ермаганбет 
Булекпаев, обращаясь к руководству 
ТЭЦ. – Отопительный сезон мы долж-
ны начать вовремя и нормально пройти. 
Это наша общая ответственность перед 
жителями города.

Соб. инф.
г. Темиртау

Должны 
начать в срок

Нина ВЕРБОВАЯ

С сентября этого года еще на 30 процентов повысится зарплата 
педагогов дошкольного воспитания и обучения. Эта мера коснется 
97 тысяч воспитателей страны. Ежегодное повышение оплаты труда 
осуществляется по поручению Главы государства с января 2020 года. Об этом сообщает пресс-служба 
Министерства просвещения РК.

ВОСПИТАННИКИ ТАТЬЯНЫ 
ВАЛЕРЬЕВНЫ В РАЗНЫЕ 
ГОДЫ ВХОДИЛИ В 
СОСТАВ ЮНОШЕСКИХ, 
МОЛОДЕЖНЫХ И 
НАЦИОНАЛЬНЫХ СБОРНЫХ 
КАЗАХСТАНА.

В своем Послании народу 
«Экономический курс 
Справедливого Казахстана», 
представленном на второй сессии 
Парламента РК VIIІ созыва, 
Президент Касым-Жомарт Токаев 
откликнулся на ряд проблем 
и озвучил новые инициативы. 
Наша экономика всегда должна 
быть открыта для других 
стран, но отстаивать интересы 
национального бизнеса. Кроме 
того, он остановился на ключевых 
моментах реформы, касающихся 
структуры экономики.

В своем выступлении Глава государства 
отметил, что главная задача – формирова-
ние сильной промышленной основы страны 
и достижение условий, в которых наша эко-
номика может полностью обеспечить себя. 
Справедливость, инклюзивность и береж-
ливость стали ядром новой экономической 
ориентации. Эта парадигма экономического 
развития Казахстана основана на эффектив-
ном использовании конкурентных преиму-
ществ страны и максимальном раскрытии 
потенциала таких ключевых факторов, как 
труд, капитал, ресурсы, технологии в сфере 
производства.

В частности, Президент подчеркнул: «...
Если каждый будет патриотичным, обра-
зованным, трудолюбивым, дисциплини-
рованным, ответственным, справедливым, 
бережливым и отзывчивым, то для нас не 
будет недостижимых высот». Этот маршрут 
возлагает на каждого из нас большую ответ-
ственность.

Отдел экономики города Приозерска

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Использовать 
конкурентные 
преимущества
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Так, например, в Талдыкоргане 
темой стало «Развитие местного 
самоуправления. Опыт и перспек-
тивы», в Алматы – «Цели устой-
чивого развития» и т.д. На кон-
ференциях обсуждают способы 
борьбы с голодом, нищетой, во-
просы экологии, инклюзии, пар-
тнерства в тех или иных отраслях 
и многое другое.

– Мы объединяемся, потому 
что живем на одной планете. Это 
наш общий дом, и мы должны 
беспокоиться и заботиться о нем. 
Чтоб в нем было тепло, уютно и 
комфортно жить, – считает прези-
дент альянса.

Областные форумы – это пер-
вый этап. Следующий начнется 
через неделю на площадках ми-
нистерств. Все идеи и предло-
жения, высказанные в регионах, 
поступят в виде рекомендаций 
в центральный офис Граждан-
ского альянса Казахстана, где 
их разобьют по отраслям и на-
правят на рассмотрение соот-
ветствующим министерствам и 
депутатам Парламента РК. 

– По итогам республиканско-
го форума будет создана До-
рожная карта, в которую войдет 
комплекс мер по улучшению 
законодательства и прочее. XI 
конференция будет называться 
«Справедливый Казахстан для 
всех и каждого – главный вектор 
развития гражданского обще-
ства», – рассказала Б. Нургази-
ева. – Только общими усилиями, 
совместным трудом, во взаимо-
действии с властью мы сможем 
построить демократическое 
государство, в котором самый 
главный – человек.

Каждый может 
Серик Санаубаев в свою оче-

редь заверил, что гражданское 
общество нашей области с альян-
сом в одной команде и готово со-
вместно решать самые сложные 
вопросы для построения Спра-
ведливого Казахстана. Но здесь 
он особо подчеркнул, что на пути 
к справедливости мы должны 
искоренить бич нашего времени, 
проблему, которая является поро-
ком любого современного обще-
ства, – коррупцию. 

Согласен с ним руководитель 
областного департамента Агент-
ства РК по противодействию 
коррупции Сергей Перов. Он 
считает, что борьба с ней – наша 
общая задача.

– Роль представителей обще-
ственности в противодействии 
коррупции имеет большое значе-
ние для обеспечения прозрачно-
сти и открытости в государствен-
ных и неправительственных 
структурах. В Концепции анти-
коррупционной политики Респу-
блики Казахстан на 2022-2026 
годы этому уделяется особое 
внимание, – сказал С. Перов.

Руководитель департамента 
сообщил, что в настоящее вре-
мя реализуется проект «Анти-
коррупционное волонтерство». 
Он предусматривает вовлече-
ние неравнодушных граждан, 
общественных объединений, 
субъектов бизнеса, квазигосу-
дарственного сектора и других 
организаций в антикоррупци-
онную деятельность в качестве 
волонтеров. Ими могут стать 

активисты, общественные ор-
ганизации, студенты, исследо-
вательские центры, юристы, 
адвокаты, нотариусы, судебные 
исполнители, антикоррупцион-
ные комплаенс-офицеры, экспер-
ты и специалисты, госорганы и 
другие желающие.

В данном проекте несколько 
направлений – общественный 
контроль, антикоррупционные 
исследования и образование, 
оказание профессиональной по-
мощи и корпоративное волон-
терство. Добровольцы, напри-
мер, могут мониторить портал 
государственных закупок на 
предмет завышения цен и эф-
фективности расходования бюд-
жетных средств; формировать 
антикоррупционную культуру в 
студенческом сообществе, созда-
вать соответствующий контент; 
оказывать бесплатную правовую 
помощь гражданам и трудовым 
коллективам и многое другое.

По словам Сергея Перова, на 
сегодняшний день антикорруп-
ционные волонтеры активно 

взаимодействуют с их департа-
ментом. К примеру, волонтером 
Бухар-Жырауского района под-
нят вопрос плачевного состоя-
ния дороги от станции Ащису 
до поселка Шешенкара. Данный 
участок дороги связывает его 
жителей с районным центром, 
по ней добираются и дети в 
школу. После сигнала неравно-
душного сельчанина там был 
проведен ямочный ремонт. А 
карагандинские волонтеры ини-
циировали совместно со стро-
ительно-ремонтной компанией 
нанесение номера колл-центра 
Антикоррупционной службы 
(1424) в оживленных местах го-
рода, таких как тротуары перед 
подземными переходами, аллеи 
Центрального парка культуры и 
отдыха и т.д. 

– И таких примеров много. 
Без широкой общественной под-
держки, несмотря на эффектив-
ность инструментов превенции 
и уголовно-правовых мер, наши 
усилия по противодействию 
коррупции не дают должного 
результата. Ваша роль в этом во-
просе имеет колоссальное значе-
ние, – подытожил руководитель 
департамента, пригласив всех 
желающих принять участие в 

проекте и проявить свою актив-
ную гражданскую позицию.

От прав до обязанностей
Как упомянула Бану Нургазиева, 

один из важных секторов нашего 
общества – бизнес. Сегодня у нас 
активно развивается свободная 
рыночная экономика. В стране дей-
ствуют многочисленные органи-
зации, объединения, ассоциации, 
центры, союзы, фонды и движения. 
А экономические, политические и 
юридические права граждан закре-
плены в Конституции.

– В 2013 году совместным ре-
шением Правительства РК и 
НЭПК «Союз «Атамекен» в фор-
ме некоммерческой организации 
была создана Национальная пала-
та предпринимателей РК (НПП). 
Целью ее создания стало усиле-
ние переговорной силы бизнеса 
с Правительством и госоргана-
ми. Она представляет интере-
сы малого, среднего и крупного 
предпринимательства, охватывая 
своей деятельностью все его сфе-
ры, включая внутреннюю и внеш-
нюю торговлю, – рассказал на 
форуме директор Региональной 
палаты предпринимателей Ернар 
Кульпеисов.

Он уточнил, что главная зада-
ча «Атамекен» – защита прав и 
интересов предпринимателей и 
обеспечение их широкого охвата 
и вовлеченности в процесс фор-
мирования законодательных и 
иных нормативных правил рабо-
ты бизнеса. В настоящее время 
в НПП аккредитовано более 200 
бизнес-ассоциаций, которые 
непосредственно участвуют в 
управлении деятельностью па-
латы, разработке и экспертизе 
консультативных документов 
регуляторной политики, проек-
тов нормативно-правовых актов, 
международных договоров и в 
работе консультативно-совеща-
тельных органов государства.

– Бизнес сегодня выполняет все 
социальные обязательства – это 

пенсионные отчисления, ОСМС, 
соцналог, страхование, своевре-
менная выплата достойной зара-
ботной платы, обеспечение охра-
ны и безопасных условий труда 
и т.д. Совместно с государством 
реализуются социальные проек-
ты. Предприниматели вступают в 
государственно-частное партнер-
ство, направленное на решение 
проблем в обществе, – поделился 
Е. Кульпеисов.

Он уверен, что весьма целе-
сообразным будет улучшение 
законодательной базы для меце-
натства и благотворительной де-
ятельности. Ведь это станет сти-
мулом для развития социального 
предпринимательства, повысит 
прозрачность и эффективность 
системы государственного фи-
нансирования социальных услуг, 
а также усилит институт оценки 
социального воздействия. 

Копилка предложений
После пленарного заседания 

форум разделился на тематиче-
ские секции – диалоговые пло-
щадки, на которых обсуждалась 
деятельность профсоюзов, мо-
лодежных общественных орга-
низаций, бизнес-структур, по-
литических партий, местных 
религиозных и этнообъединений, 
других гражданских институтов. 
В итоге собрался определенный 
банк рекомендаций и предложе-
ний в адрес уполномоченных го-
сударственных органов и Граж-
данского форума Казахстана.

Активным жителям региона и 
НПО вручили благодарственные 
письма от акима Карагандинской 
области и Гражданского альян-
са Казахстана. Некоторые из них 
удостоились медали «Ұстаным» 
Гражданского альянса Караган-
динской области. Кроме того, 
в торжественной обстановке в 
ГАКО были приняты новые чле-
ны. А между некоторыми орга-
низациями, компаниями и об-
щественными объединениями 
были подписаны меморандумы 
о совместной деятельности. Это 
и стало наглядным примером 
консолидации институтов граж-
данского общества в построении 
Справедливого Казахстана.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Чем крепче, тем сильнее

 СТР. 1

– МЫ ОБЪЕДИНЯЕМСЯ, 
ПОТОМУ ЧТО ЖИВЕМ 
НА ОДНОЙ ПЛАНЕТЕ. 
ЭТО НАШ ОБЩИЙ 
ДОМ, И МЫ ДОЛЖНЫ 
БЕСПОКОИТЬСЯ И 
ЗАБОТИТЬСЯ О НЕМ. 
ЧТОБ В НЕМ БЫЛО 
ТЕПЛО, УЮТНО И 
КОМФОРТНО ЖИТЬ.

– РОЛЬ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
В ПРОТИВОДЕЙСТВИИ КОРРУПЦИИ ИМЕЕТ БОЛЬШОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПРОЗРАЧНОСТИ И 
ОТКРЫТОСТИ В ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
И НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ СТРУКТУРАХ. 

НА ФОРУМЕ БЫЛИ ТЕМАТИЧЕСКИЕ СЕКЦИИ 
– ДИАЛОГОВЫЕ ПЛОЩАДКИ, НА КОТОРЫХ 
ОБСУЖДАЛАСЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПРОФСОЮЗОВ, 
МОЛОДЕЖНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
БИЗНЕС-СТРУКТУР, ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ, 
МЕСТНЫХ РЕЛИГИОЗНЫХ И ЭТНООБЪЕДИНЕНИЙ, 
ДРУГИХ ГРАЖДАНСКИХ ИНСТИТУТОВ.
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Светлана СБРОДОВА

До начала отопительного 
сезона в Караганде 
осталось меньше двух 
недель, а теплосети до сих 
пор не везде готовы. 

В этом году в рамках подго-
товительной программы к ото-
пительному сезону подрядчик 
планировал отремонтировать 
порядка 15 километров теплосе-
тей, из которых около 900 метров 
– магистральные. Как сообщили 
в пресс-службе компании ТОО 
«Теплотранзит Караганда», на се-
годняшний день весь запланиро-
ванный объем выполнен на 100%.

И снова раскопки
Однако жители областного цен-

тра заявляют, что это далеко не так. 
Взять хотя бы улицу Ермекова, где 
с начала лета ведется ремонт. Раз-
рытые траншеи принесли немало 
хлопот пешеходам. Сейчас раскоп-
ки активно ведутся в районе Кара-
гандинского государственного зоо-
парка. Но там работы – непочатый 
край. И даже обывателю понятно, 
что такими темпами услугодатель 
не успеет в обозначенный срок. В 
компании пояснили, что в межото-
пительный период проводятся ги-
дравлические испытания на тепло-
вых сетях. Они необходимы, чтобы 
своевременно выявить дефектные 
участки.

– На сегодняшний день по 
плану в рамках ремонтной кам-
пании произведено 95%  работ. 
Ведутся работы по устранению 
оставшихся 33 дефектов. Горячая 
вода будет подана с наступле-
нием отопительного сезона. По 
улице Ермекова ведутся работы 
по реконструкции тепловой сети 
с использованием труб с про-
мышленной пенополиуретановой 
изоляцией и будут завершены в 
преддверии отопительного сезо-
на. Обновление теплосетей ве-
дется строго по плану. На данный 
момент работы выполнены на 
2,25 километра тепловых сетей из 
2,80, – уточнили в пресс-службе 
ТОО «Теплотранзит Караганда».

Однако на днях порыв обра-
зовался еще на одном участке 
тепломагистрали, который рас-
положен по улице Воинов-интер-
националистов. Чтобы устранить 
этот дефект, придется на три дня 
перекрыть проезжую часть.

Основная нагрузка – 
на бюджет

Между тем в ремонтной кампа-
нии в рамках подготовки к пред-
стоящим холодам участвует и го-
родской акимат. Заказчиком работ 
на нескольких объектах является 
отдел коммунального хозяйства, 
пассажирского транспорта и ав-
томобильных дорог Караганды. 
Из бюджета дополнительно на 
ремонт теплосетей выделено по-
рядка 1,5 миллиарда тенге. По 
данным властей, на трех объектах 
работы завершены на 97%. Всего 
запланировано привести в поря-
док около 10 километров.

Реконструкция участков тепло-
магистрали ведется в разных ми-
крорайонах Юго-Востока, Майку-
дука, Пришахтинска. Подрядчики 
– АО «Алматыинжстрой» и ТОО 
«Монтажное управление № 7». 
Однако и к этим объектам у горо-
жан есть вопросы. Ведь они каж-
дый день ходят по этим улицам и 
видят общую картину ремонтных 
работ. Но у акимата свои стати-
стические данные.

Так, первый из обозначенных 
подрядчиков с июля работает в 
микрорайоне № 21. В настоящее 
время подрядной организацией 
ведутся работы по замене те-
плотрассы, монтажу тепловых 
камер и прочего. Из плановых 
2,2 километра сетей уложено 
2,18. Осталось смонтировать 20 
метров и разместить тепловые 
камеры. Благоустройство тер-
ритории и остаточные работы 
собираются провести в сентя-
бре-октябре после завершения 
всех строительно-монтажных 
работ.

Асфальтирование участка авто-
дороги по улице Зелинского начнут 
в ближайшее время после проседа-
ния основания, уточнили в отделе 
КХ, ПТ и АД. Кроме того, эта же 

компания занимается реконструк-
цией участка тепломагистрали 
М10. Ее износ составлял 70%. Этот 
объект двухгодичный. Всего наме-
рены отремонтировать 2,5 киломе-
тра сетей, диаметр труб которых 
составляет 600-900 миллиметров. 
В этом году запланированный 
объем составляет 1944 метра, из 
которых уже смонтировано 1800. 
«Реализация проекта позволит обе-
спечить теплом жилую застрой-
ку микрорайонов «Степной-1», 
«Степной-2», «Степной-3», «Степ-
ной-4», «Гульдер-1», «Гульдер-2», 
«Кен-Дала», «Панель-Центр» 
Юго-Восточного жилого района, 
получающих тепло от ТЭЦ-3», – 
сообщили в акимате.

После того как работы завер-
шатся на этом объекте, о поры-
вах можно забыть на ближайшие 
несколько лет, надеются власти. 
Также удастся снизить уровень 
потерь на 5 тысяч гигакалорий в 
год. 

Еще один проект в районе 
А. Бокейхана реализует ТОО 
«Монтажное управление № 7». 
Оно занимается ремонтом узла 
смешивания № 26 по улице Бирю-
зова.

Проект двухгодичный. Работы 
начались еще в июле прошлого 
года. Было запланировано про-
вести реконструкцию на участке 
около 900 метров. Основная зада-
ча – подключить к центральной 
системе теплоснабжения многоэ-
тажные жилые дома, объекты соц-
культбыта, расположенные по ули-
цам Бирюзова и Кузембаева. Как 
подчеркнули в городском отделе 
КХ, ПТ и АД, в настоящее время 
подрядная организация обустра-
ивает насосную станцию. Прово-
дятся и другие вспомогательные 
работы на объекте. Благоустрой-
ство мест разрытий планируется 
провести после завершения всех 
строительно-монтажных работ.

Хочется верить
В то же время будем надеяться, 

что в ТОО «Теплотранзит Кара-
ганда» основательно подготови-
лись к предстоящим морозам. 
В частности, отремонтировали 
аварийные магистральные и вну-
триквартальные теплосети, а так-
же утеплили их на зиму. Привели 
в порядок насосы, задвижки и 
прочее.

В прошлом году, кстати, в ком-
пании тоже рапортовали, что го-

товы на 100%, однако при первых 
же сильных морозах, ударивших 
в декабре, чуть ли не полгорода 
осталось без тепла. Тогда жители 
микрорайонов «Восток-5» и «Го-
лубые пруды», а также Юго-Вос-
тока, Федоровки и Нового города 
замерзали в своих квартирах. Ког-
да стали выяснять причину, услу-
годатель заявил, что аварийная 
бригада обнаружила сверхнорма-
тивную утечку...

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

АКТУАЛЬНО

Ремонт круглый год
Готов ли областной центр к холодам?

ПО УЛИЦЕ ЕРМЕКОВА 
РАСКОПКИ АКТИВНО 
ВЕДУТСЯ В РАЙОНЕ 
КАРАГАНДИНСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЗООПАРКА.

В РАМКАХ 
ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЫ 
К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ 
ПОДРЯДЧИК ПЛАНИРОВАЛ 
ОТРЕМОНТИРОВАТЬ ПОРЯДКА 
15 КИЛОМЕТРОВ ТЕПЛОСЕТЕЙ, 
ИЗ КОТОРЫХ ОКОЛО 900 
МЕТРОВ – МАГИСТРАЛЬНЫЕ.

АСФАЛЬТИРОВАНИЕ УЧАСТКА АВТОДОРОГИ ПО 
УЛИЦЕ ЗЕЛИНСКОГО НАЧНУТ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ 
ПОСЛЕ ПРОСЕДАНИЯ ОСНОВАНИЯ.
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Чтобы не было 
пени
Наталья ФОМИНА

Карагандинцам 
напомнили, что до 1 октября 
необходимо уплатить налог на 
имущество.

Речь идет о налоге на жилища, здания, дач-
ные постройки, гаражи и иные строения, со-
оружения, помещения, земельные участки, 
принадлежащие вам на праве собственности. В 
случае неуплаты в установленные сроки за каж-
дый день просрочки будет начисляться пеня.

Руководитель разъяснительного управления 
областного департамента государственных 
доходов Бакытгуль Ботпаева сообщила, что 
некоторые карагандинцы, стоимость имуще-
ства которых не превышает 1 тысячи МРП, 
от уплаты налога освобождаются. К ним от-
носятся дети-сироты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей, на период до достиже-
ния ими 18-летнего возраста; индивидуальные 
предприниматели по объектам налогообложе-
ния, используемым в предпринимательской 
деятельности; Герои Советского Союза; Герои 
Социалистического Труда; лица, удостоенные 
званий «Халық Қаһарманы», «Қазақстанның 
Еңбек Epi», награжденные орденом Славы трех 
степеней и орденом «Отан»; многодетные ма-
тери, удостоенные звания «Мать-героиня», на-
гражденные подвеской «Алтын алқа», и отдель-
но проживающие пенсионеры.

– Но только если стоимость их имущества не 
превышает 3 063 000 тенге (1 тысячи МРП). Если 
же эта сумма больше, то на остальную часть бу-
дет наложен налог, – пояснила Б. Ботпаева.

Освобождены от уплаты, но уже в преде-
лах стоимости имущества, кратной 1,5 тысячи 
МРП, участники и инвалиды Великой Отече-
ственной войны и лица, приравненные к ним по 
льготам и гарантиям; лица, награжденные ор-
денами и медалями бывшего Союза ССР за са-
моотверженный труд и безупречную воинскую 
службу в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, а также проработавшие (прослужив-
шие) не менее шести месяцев в годы Великой 
Отечественной войны и не награжденные ор-
денами и медалями бывшего Союза ССР за са-
моотверженный труд и безупречную воинскую 
службу в тылу, и инвалиды. 

 – Исчисление налога на имущество произ-
водится с учетом фактического срока владения 
им, – продолжила Б. Ботпаева. – Узнать суммы 
исчисленного налога и уплатить его по готовым 
реквизитам можно в сервисе «Предстоящие 
платежи» на сайте kgd.gov.kz, в мобильных 
приложениях «e-Salyq Azamat» и Kaspi.kz. 

Она уточнила, что можно уплатить налог и 
другими способами – наличными в отделени-
ях почты, банков и через платежные термина-
лы. При неуплате в срок налогоплательщику 
направляется уведомление о задолженности. 
Если и после этого долг не будет погашен, то 
он передается частным судебным исполните-
лям для взыскания.

За совместными маневрами на-
блюдали министры обороны двух 
стран: генерал-полковник Рус-
лан Жаксылыков и генерал-лей-
тенант Бактыбек Бекболотов, а 
также члены Координационного 
комитета по вопросам ПВО го-
сударств-участников СНГ. В со-
ответствии с замыслом учений 
были показаны боевые стрельбы 
расчетов и экипажей авиации Во-
енно-воздушных сил по воздуш-
ным и наземным целям.

Задача по прикрытию адми-

нистративно-промышленных 
центров, объектов и группиро-
вок войск проводилась в рамках 
стратегической оборонительной 
операции. По сценарию совмест-
ных учений вооруженные силы 
условного государства стремятся 
дезорганизовать систему госу-
дарственного и военного управ-
ления, ослабить оборонно-эко-
номический потенциал и боевые 
возможности оборонительных 
группировок войск, а также заво-
евать превосходство в воздухе.

Главам оборонных ведомств 
двух стран были продемонстри-
рованы элементы противовоз-
душной обороны объектов и 
группировок войск, находящихся 
на Сарышаганском направлении. 
На площадках полигона были ра-
зыграны различные тактические 
эпизоды по организации совмест-
ного применения авиации и во-
йск противовоздушной обороны: 
«Налет авиации противника», 
«Ведение воздушной разведки», 
«Поражение воздушного про-
тивника силами фронтовой ави-
ации», «Воздушный бой», «Про-
тивовоздушный бой зенитных 
ракетных дивизионов средней 
дальности», «Уничтожение ави-
ации противника», «Прикрытие 
группировки ПВО в ходе совер-
шения маневра», «Действия рас-
чета БПЛА коптерного типа по 
диверсионно-разведывательной 
группе противника», «Поражение 
передовых пунктов управления 

противника звеном вертолетов», 
«Поражение самолетов против-
ника на взлетно-посадочной по-
лосе аэродрома».

В ходе учений по радиотехни-
ческим подразделениям против-
ника точечные удары нанесли 
разведывательно-ударные БПЛА 
«Wing Loong». Для воздушной 
разведки использовались беспи-
лотные летательные аппараты 
«Шағала». Предназначенный 
для выполнения разведки беспи-
лотник разработан ТОО «R&D 
Центр Казахстан инжиниринг» 
совместно с Национальным уни-
верситетом обороны Республики 
Казахстан.

Массированный удар самолетов 
тактической авиации, крылатых 
ракет и средств высокоточного 
оружия противника на дальних 
подступах от обороняемых объек-
тов отражали зенитные ракетные 

дивизионы С-300ПС. В стрельбах 
также были задействованы зенит-
ные ракетные комплексы С-75, 
С-125, Бук-М2Э и ТОР-М2К. По-
иск и обнаружение воздушных це-
лей на учениях осуществлялись с 
помощью радиолокационной стан-
ции GM-403 «НУР», позволяющей 
обнаруживать цели и выдавать 
информацию в автоматическом 
режиме, что обеспечивает их унич-
тожение на дальней границе зоны 
поражения ЗРК. Станция «НУР», 
предназначенная для обнаружения 
воздушных целей, включая само-
леты, БПЛА, ракеты, реактивные 
снаряды и минометные боеприпа-
сы, производится в нашей стране.

В учениях также приняли уча-
стие экипажи многоцелевых ис-
требителей Су-30СМ, Су-27, вер-
толетов Ми-35, Ми-171Ш, Ми-17. 
Летчики отработали преодоление 
системы ПВО противника, ближ-

ний маневренный воздушный бой, 
уничтожение наземных целей, 
отражение массированного ави-
ационного удара. В совместных 
учениях были задействованы 1075 
военнослужащих, более 200 еди-
ниц боевой и специальной техни-
ки, а также свыше 30 единиц ле-
тательных аппаратов. Финальным 
аккордом стало «уничтожение 
объектов аэродрома противника».

По окончании боевых стрельб ми-
нистры осмотрели макеты мишеней, 
ЗРК С-125 «Печора» кыргызских 
вооруженных сил, ЗРК Бук-М2Э и 
ТОР-М2К. Ознакомились с работой 
выездных ремонтных групп в поле-
вых условиях по восстановлению 
автомобильной техники.

Затем состоялось торжествен-
ное закрытие учений, в ходе кото-
рого главы оборонных ведомств 
наградили участников.

Фото 
Думана КУРМАНГАЛИЕВА

г. Приозерск

Удар с неба
БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Куаныш ЖУМАШЕВ

На полигоне «Сарышаган» в Карагандинской области 
прошла активная фаза учений войск противовоздушной 
обороны Казахстана и Кыргызстана «Боевое 
содружество-2023».

В СООТВЕТСТВИИ С ЗАМЫСЛОМ УЧЕНИЙ БЫЛИ 
ПОКАЗАНЫ БОЕВЫЕ СТРЕЛЬБЫ РАСЧЕТОВ И 
ЭКИПАЖЕЙ АВИАЦИИ ВОЕННО-ВОЗДУШНЫХ СИЛ ПО 
ВОЗДУШНЫМ И НАЗЕМНЫМ ЦЕЛЯМ.

У них совершенно разные 
бизнес-проекты, но 
объединяют их творчество 
и упорный труд. Молодые 
предпринимательницы, 
получив гранты от государства, 
успешно реализуют себя в 
нужных обществу программах.

В рамках Национального проекта по 
развитию предпринимательства на 2021-
2025 годы выдаются государственные 
гранты для реализации бизнес-проек-
тов. По словам руководителя отдела по 
работе с работодателями КГУ «Центр 
трудовой мобильности Карагандинской 
области» Фараби Мухтарова, участво-
вать в нем могут представители соци-
ально уязвимых слоев населения. Также 
необходимо иметь статус безработного 
либо быть индивидуальным предпри-
нимателем с регистрацией не более трех 
лет и иметь сертификат «Бастау Бизнес». 
Обучение основам предприниматель-
ства можно пройти онлайн через портал 
Business.enbek.kz. Начиная с регистра-
ции и заканчивая сдачей отчетов – все 
проходит через этот ресурс.

– В этом году в Карагандинской об-
ласти было выделено 263 миллиона 
тенге на предоставление 191 гран-
та. На сегодняшний день выдано 148 
грантов на сумму 204 миллиона тенге, 
– говорит Ф. Мухтаров. – 11 сентября 
начался прием заявок для предостав-
ления 55 грантов на третий поток. Че-
ловек, который хочет получить грант, 
через портал Business.enbek.kz может 
подать свою заявку и участвовать в за-
седании комиссии, которая определяет 
актуальность проектов. Специальная 
комиссия состоит из представителей 
НПП «Атамекен», госструктур, бизне-
са, общественных объединений, СМИ.

Гранты оценивают по таким крите-
риям, как финансовая жизнеспособ-
ность проекта, потенциал, социаль-
ная составляющая, подготовленность 
самого участника к ведению бизне-
са. Они безвозмездные при условии, 
что предприниматель исполняет свои 
обязанности по целевому использова-
нию средств. Это отслеживается че-
рез портал. Получатели грантов после 
заключения договора ежеквартально 
представляют отчет по целевому ис-
пользованию. Если бизнес-проект не 
удался, предприниматели возвращают 
средства. В регионе много желающих 
получить такую поддержку. На первом 
этапе программы в этом году подали 

порядка 600 заявок, из них одобрили 
148. Гранты выдаются на самые разные 
проекты – кондитерские услуги, пошив 
одежды в этностиле, производство те-
плопанелей, типографию, автосервис, 
услуги по ремонту одежды. 

Среди получателей немало моло-
дых бизнес-леди. Одна из них – Кри-
стина Вороновская, мама особенного 
ребенка. Она создала в Караганде, в 
бизнес-центре Notre Dame, кабинет 
АВА-терапии для особенных детей с 
казахским языком обучения. В 2023 
году прошла подготовку на порта-
ле Business.enbek.kz. Ранее в шах-
терской столице не было центров, 
обучающих детей-аутистов и детей 
с ментальными нарушениями на го-
сударственном языке. И ей пришла 
идея открыть такой кабинет. Методы 
АВА-терапии заключаются в том, что 
во время занятий с детьми педагоги 
поощряют их за выполненные зада-
ния любимыми игрушками или вкус-
ной едой, давая малышам мотивацию 
для занятий. 

– Я создала бизнес-проект, выиграла 
грант и в июне открыла свой кабинет, 
где работаю коррекционным педаго-
гом. В данное время обучаюсь в Мо-
сковском университете дополнитель-
ного образования по специальности 
«Коррекционный педагог». Работаю с 
детьми с аутизмом в индивидуальном 
порядке. В день один ребенок занима-
ется по 2-3 часа, – рассказывает Кри-
стина. – Так как у самой особенный 
ребенок, развиваю не только других 
детей, но и своего, и мы достигли боль-
ших результатов в ходе коррекционной 

работы. Грант легко было получить, 
так как я знала все изнутри – более 
четырех лет посещала центры, работа-
ющие с особенными детьми. Анализи-
руя их минусы и плюсы, создала такой 
кабинет сама.

Молодая предпринимательница по-
лучила грант в размере 1 миллиона 380 
тысяч тенге. На эти средства приобре-
ла все нужное для кабинета, а учебные 
пособия закупила уже на свои сред-
ства. В данный момент у Кристины 
обучаются еще две мамы особенных 
детей, так как она планирует открыть 
большой центр и эти женщины придут 
к ней работать. Сейчас в кабинете за-
нимаются десять ребятишек. Из них 
трое обучаются бесплатно, поскольку 
они из семей, где несколько особенных 
детей. 

Еще одна получательница гранта – 
Акерке Зулхарнай, художественный 
руководитель танцевального ансамбля 
«Асылым». Она занимается танцами с 
шести лет, окончила школу искусств № 
1. Решила сама создать хореографиче-
ский коллектив.

– Ансамблю уже шесть лет, – расска-
зывает предпринимательница. – Уча-
ствовали в разных конкурсах, а в этом 
году в марте я выиграла грант в разме-
ре 1 миллиона 380 тысяч тенге. На эти 
деньги сшила новые костюмы. Мы вы-
ступаем на мероприятиях, тоях. 

Участницы – в основном студентки, 
обучаются хореографии бесплатно. 
Сейчас в коллективе десять девушек.

– Когда мы создавали бизнес-план, 
учитывали фактор национального ко-
лорита, – говорит Азиз Зулхарнай, 
супруг и помощник Акерке. – Мы по-
казываем на тоях исконные казахские 
обряды, которые нынешнее поколение 
не знает. Хотим возобновить, модерни-
зировать, внести новшества в старые 
традиции. 

По словам супругов, своей работой 
они воспитывают молодежь и воз-
рождают национальную культуру. По-
казывают разные обряды – беташар, 
қыз ұзату (проводы невесты), тұсау 
кесу (разрезание пут). Ансамбль уча-
ствует в свадьбах, юбилеях. Помимо 
танцоров, в нем есть и профессиональ-
ные ведущие. А девушки-студентки, 
выступающие на тоях, получают до-
полнительный доход. Это прекрасный 
пример социальной ответственности 
бизнеса.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото Александра МАРЧЕНКО

Гранты и таланты
Своей работой они воспитывают молодежь и возрождают национальную культуру

КРИСТИНА ВОРОНОВСКАЯ 
СОЗДАЛА В КАРАГАНДЕ 
КАБИНЕТ АВА-ТЕРАПИИ 
ДЛЯ ОСОБЕННЫХ ДЕТЕЙ 
С КАЗАХСКИМ ЯЗЫКОМ 
ОБУЧЕНИЯ.

АКЕРКЕ ЗУЛХАРНАЙ 
СОЗДАЛА 
ХОРЕОГРАФИЧЕСКИЙ 
АНСАМБЛЬ «АСЫЛЫМ».



66 № 105 (23089) 21 сентября 2023 года, четверг

«Вестник светлой жизни» 
– под таким названием 
в Карагандинском 
областном музее 
изобразительного 
искусства проходит 
выставка Карипбека 
Куюкова. Глядя на 
шедевральные полотна, 
представленные в 
экспозиции, трудно 
поверить, что их создавал 
человек, с рождения не 
имеющий рук.

Автор произведений – все-
мирно известный карагандин-
ский художник, активный член 
Международного антиядерного 
движения, почетный посол про-
екта «Атом», кавалер ордена 
«Құрмет», лауреат общественной 
премии «Аманат», общественный 
деятель, почетный гражданин го-
рода Каркаралинска. Его работы, 
посвященные антиядерной тема-
тике, экспонировались во многих 
странах мира, и везде люди вос-
хищались талантом, мужеством 
и неиссякаемой силой духа этого 
человека. В 2018 году Карипбек 
Куюков был выдвинут номинан-
том на Нобелевскую премию 
мира, также ему была присуж-
дена международная премия «За 
безъядерное будущее».

Цель выставки – ознакомить 
зрителя с творчеством и дея-
тельностью художника, а также 
с самим К. Куюковым, пишущим 
картины без помощи рук, пока-
зать широту интересов и взгля-
дов мастера, человека и патриота. 
Экспозиция состоит из 33 картин.

– Карипбек Куюков – наш дав-
ний друг, – рассказывает руково-
дитель экскурсионно-массового 
отдела музея ИЗО Снежана Чер-
каева. – Этот год для него юби-
лейный, ему исполнилось 55 лет. 
Мы дружим давно и очень плот-
но. Множество музейных уроков 
провели вместе. Он никогда не 
смотрит, какая будет публика, – 
первый ли класс, учащиеся кол-
леджей, студенты... К его юбилею 
мы сделали эту выставку. Экспо-
зицию постарались разбить по 
темам – тема Семипалатинска, 
природа, свободная тема. 

По словам автора работ, у него 
был особенный день, так как пер-
сональная выставка – праздник 

для любого художника. Он не 
устает выражать слова благодар-
ности музею. 

– Для меня каждый день – 
праздник, – говорит К. Куюков. 
– На этой выставке несколько 
новых работ. Когда я пишу свои 
произведения, выставляю их в 
Интернете, люди сразу хотят при-
обрести. Например, новая работа 
«Рассвет». На заднем плане – 
горы моей родины, Егиндыбула-
ка. Хотелось показать этот мир, 
эту природу. Вообще, люблю ри-
совать пейзажи, поскольку есть 
желание передать красоту окру-
жающего мира, где не ступала 
нога человека. 

2023 год выдался для мастера 
весьма насыщенным. В этом году 
художник побывал в Японии как 
Посол мира. Кроме того, успел 
сняться в фильме режиссера Дау-
та Шайхисламова.

– Были только первые съемки, 
фильм еще полностью не снят, – 
говорит К. Куюков. – Пробные 
кадры мы сделали на Чимбулаке. 
Этот фильм будет на экологиче-
скую тему. Там два героя. Пер-
вый – Серик, который живет в 
Алматы. Он остался без ног, но 
стал депутатом и паралимпий-
цем. Второй – это я. Два героя 
объединены одной идеей – озабо-
ченностью состоянием воды в Ка-
захстане. Там такая тонкая нить 
между человеком и водой. Что 
касается Японии, там был не в 
первый раз. Мне всегда радостно 
видеть тех людей, которых знал, у 

меня там много друзей. Хиросима 
– животрепещущая тема. Япония 
изначально считала себя страной, 
которая единственная пострадала 
от атомного оружия. Когда наше 
движение «Невада-Семипала-
тинск» рассказало всему миру 
о том, что у нас происходило на 
Семипалатинском полигоне, это 
оказалось близко японцам. 

Художник пишет, держа кисти 
и карандаши пальцами ног или 
зажав зубами. Судьба лишила 
его многого, но одарила главным 
– жаждой жизни и верой в свое 
предназначение. Для Карипбе-
ка – Земля живая, он чувствует и 
разделяет ее страдания. Поэтому 
так часто в его произведениях 
появляются изображения взры-
вов, а небо красное, напряжен-
ное, и выжженная степь… Он 

предостерегает нас от безумия 
ядерной гонки и как сын казах-
ской земли, и как гражданин, и 
как член движения «Невада – Се-
мипалатинск», и как художник. 
Пишет портреты своих земля-
ков, не скрывая тех ран, которые 
нанесли герою последствия лу-
чевой болезни. Необязательно 
физические, но душевные, когда 
человеку нет места среди здоро-
вых и счастливых людей. Одна 
из самых выразительных картин, 
пронзительный «Прощальный 
стон», – конец прекрасной жизни, 
конец голубой планете. 

…И все же Карипбек не стал 
бы художником, если бы им ру-
ководили только протест и страх 
перед трагедией, но судьба ода-
рила его неистребимой любовью 
к жизни. Поэтому рядом с уми-

рающим Аралом появляются и 
аккуратные домики в поросших 
зеленым лесом горах, и трепет-
ные березы под голубым небом, и 
розовые лотосы в руках прекрас-
ных дев, и полные невыразимого 
счастья сны. 

Еще одна работа на этой вы-
ставке – «Преодоление», но это 
автопортрет скорее духовный. В 
нем закреплены основные прин-

ципы, которыми художник ру-
ководствуется в жизни: вера в 
конечную победу добра, вера в 
человека и доверие к жизни, ко-
торая всегда права и всегда спра-
ведлива.

Мечта художника – создать соб-
ственную галерею, свой выста-
вочный зал. Чтобы, когда к нему 
будут приходить ученики и сту-
денты, он мог бы проводить там 
встречи и мастер-классы.

Выставку сопровождал видео-
материал, который мастер соби-
рал всю свою жизнь. Это личные 
фотографии, воспоминания о дет-
стве, о родителях.

Экспозиция удивительного 
художника Карипбека Куюкова 
– лишь малая толика того, что 
сделано им. Она заставляет заду-
маться, призывает нас к борьбе с 
темными силами, дарит нам веру 
в торжество добра. 

Выставка продлится до 1 октя-
бря.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

Земля — она живая

18 и 19 сентября 
хоккейная команда 
«Сарыарка» на своем льду 
в рамках чемпионата РК 
принимала «Номад». 

Первая игра показала, что 
столичные хоккеисты приехали 
в шахтерскую столицу с наме-
рением отобрать очки у нашей 
команды. В первом периоде 
«кочевники» первыми открыли 
счет, игрок «Номада» выстрелил 
неожиданно и точно. Караган-
динцы смогли удачно реализо-
вать большинство, нападающий 
«Сарыарки» Евгений Григо-
ренко сравнял счет. Гости явно 
превосходили в скорости «ор-
лов». В первом периоде вратарь 
«Сарыарки» Жакен Ибрагимов 
отразил несколько опасных 
бросков. Хоккеисты «Номада» 
проводили быстрые атаки и пе-
редачи и в итоге забили гол в 
раздевалку. На перерыв коман-
ды ушли со счетом 2:1 в пользу 
«кочевников». 

В самом начале второго перио-
да шайба снова оказалась в воро-
тах Ибрагимова. Карагандинцы 
стали играть стремительнее, и 
гол назревал. Наши ребята чаще 
выигрывали вбрасывания и на-
вязывали сопернику борьбу. Од-
нако шайба в ворота столичного 
клуба упорно не залетала. 

Третий период «Сарыарка» на-
чала с атак. Но вратарь «Номада» 
Никита Бояркин, имеющий опыт 
игры в КХЛ, отражал все броски. 
Форвард «орлов» Глеб Зайцев, 
красиво обыграв соперников, 
забил вторую шайбу. Хозяева 
организовали что-то похожее на 
штурм. У зрителей теплилась на-

дежда на то, что карагандинцы 
смогут уйти от поражения. Но 
счет на табло так и не изменил-
ся. «Орлы» проиграли гостям со 
счетом 2:3.

В этот же день кокшетауский 
«Арлан» разгромил «Горняк» из 
Рудного со счетом 5:0. 

«Сарыарка» – «Номад» – 2:3 
(1:2, 0:1, 1:0) 

Шайбы:
0:1 – 05:01 – Мусоров (Оспа-

нов, Сулейменов). В равенстве
1:1 – 05:52 – Григоренко (Баже-

нов, Зайцев). В большинстве
1:2 – 19:54 – Мусоров (Шульга, 

Оспанов). В большинстве
1:3 – 21:10 – Шульга (Мусоров, 

Сулейменов). В равенстве

2:3 – 50:05 – Зайцев (Григорен-
ко). В равенстве.

Состав «Сарыарки»: Ибраги-
мов, Коваль, Зайцев, Дербенев, 
Григоренко, Цветков, Демин, 
Баженов, Гусейнов, Грязев, Се-
менов, Королинский, Кнауб, 
Пономарев, Болякин, Хрипков, 
Харисов, Пальмтаг, Симонов, 
Денисов, Махинько.

Состав «Номада»: Бояркин, 
Колобов, Бойко, Гатиятов, Пеле-
вин, Королев, Мусоров, Шульга, 
Оспанов, Шетле, Царев, Сауш-
кин, Макеев, Касенов, Сулей-
менов, Манаш, Колесников, 
Муканов, Цыбин, Кенесбай, Са-
гымбаев.

На следующий день, 19 сен-

тября, состоялась вторая игра, 
которая стала не менее интерес-
ной. Ворота команды «Сарыар-
ка» тренер Владимир Князев 
доверил Богдану Доненко. Игра 
«орлов» в последнее время не 
радует, поэтому болельщиков 
на трибунах Ледового дворца 
«Караганда-Арена» стало мень-
ше. В начале матча «Сарыарка» 
играла осторожнее в обороне 
и все больше старалась прово-
дить время в зоне гостей. Физи-
ческое состояние игроков обе-
их команд было не таким, как 
в первой игре, и все же борта 
трещали, адреналин зашкали-
вал. «Орлам» как воздух нужна 
была победа, особенно в основ-

ное время. Тревожные звоноч-
ки стали звучать все сильнее у 
ворот «Сарыарки», защитники 
карагандинской команды стали 
чаще ошибаться. «Кочевники» 
бросали шайбу с разных пози-
ций. В итоге хозяева льда сно-
ва пропустили на последних 
секундах первого периода, не-
смотря на героическую защиту 
Богдана Доненко. 

Во втором периоде «пожары» 
у ворот карагандинской команды 
случались регулярно. Нашим ре-
бятам не хватало какого-то драй-
ва. Игра заметно успокоилась. 
Устроив небольшую «зарубу», 
хоккеисты не дали заснуть зри-
телям. Трибуны оживились. За 
несколько минут до перерыва 
«орлы» устроили навал на воро-
та Амирбекова. Но стражи ворот 
в этом периоде сохранили их не-
тронутыми.

После перерыва подопеч-
ные Владимира Князева снова 
устремились к воротам «Нома-
да». Игра была равная, но в се-
редине третьего периода гости 
забили вторую шайбу. Суетли-
вая игра «Сарыарки» привела 
еще к трем пропущенным шай-
бам. Такого хоккея Караганда 
еще не видела. Перефразировав 
известную песню, подводим 
итог: какая боль, «Номад» – 
«Сарыарка» – 5:0. Двухдневное 
противостояние «орлов» и «ко-
чевников» завершилось разгро-
мом карагандинской команды. 
«Сарыарка» опускается на 9 
строчку в турнирной таблице. 
Стоит отметить, что «Номад» 
продлевает свою беспроигрыш-
ную серию до четырех игр. Для 

«Сарыарки» это уже пятое по-
ражение.

Настоящий хоккейный рок-
н-ролл прошел в Кокшетау, где 
хозяева льда, команда «Арлан», 
изрядно порезвились в игре с 
«Горняком», победив со счетом 
9:1. В упорной борьбе команда 
«Торпедо» по буллитам выиграла 
«Алматы» со счетом 3:4. 

Лидер чемпионата, ташкент-
ский клуб «Хумо», одолел павло-
дарский «Иртыш» – 7:1. 

«Сарыарка» – «Номад» – 0:5 
(0:1, 0:0, 4:0) 

Шайбы:
0:1 – 19:34 – Оспанов (Мусо-

ров, Шульга)
0:2 – 49:44 – Царев (Шетле)
0:3 – 53:28 – Оспанов (Мусо-

ров, Царев)
0:4 – 56:17 – Бойко (Оспанов)
0:5 – 58:20 – Пелевин (Бойко, 

Колобов).
Состав «Сарыарки»: Донен-

ко, Коваль, Зайцев, Дербенев, 
Григоренко, Жульдиков, Цвет-
ков, Гусейнов, Баженов, Демин, 
Грязев, Семенов, Пономарев, 
Кнауб, Королинский, Тарасов, 
Хрипков, Харисов, Пальмтаг, 
Симонов, Махинько, Денисов.

Состав «Номада»: Колобов, 
Бойко, Гатиятов, Пелевин, Коро-
лев, Оспанов, Шульга, Мусоров, 
Шетле, Царев, Саушкин, Макеев, 
Касенов, Сулейменов, Манаш, 
Колесников, Муканов, Цыбин, 
Кенесбай, Сагымбаев, Амирбе-
ков.

Главные судьи: Коровкин Ан-
дрей Юрьевич, Ефремов Влади-
мир Евгеньевич.

18-19 сентября, Ледовый дво-
рец «Караганда-Арена».

Следующие две игры 28 и 29 
сентября команда «Сарыарка» 
проведет на выезде против «Гор-
няка» из Рудного.

Кайрат БЛЯЛОВ

ХОККЕЙ

Отдали победу «кочевникам»

– КАРИПБЕК КУЮКОВ 
– НАШ ДАВНИЙ ДРУГ, 
– РАССКАЗЫВАЕТ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЭКСКУРСИОННО-
МАССОВОГО ОТДЕЛА 
МУЗЕЯ ИЗО СНЕЖАНА 
ЧЕРКАЕВА. – ЭТОТ ГОД ДЛЯ 
НЕГО ЮБИЛЕЙНЫЙ, ЕМУ 
ИСПОЛНИЛОСЬ 55 ЛЕТ. МЫ 
ДРУЖИМ ДАВНО И ОЧЕНЬ 
ПЛОТНО. МНОЖЕСТВО 
МУЗЕЙНЫХ УРОКОВ 
ПРОВЕЛИ ВМЕСТЕ.
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«Германид» ЖШС, БСН 160140023658, 
Серіктестіктің жарғылық капиталын 20 000 000 
(жиырма миллион) теңгеге азайту туралы Қаты-
сушылардың жалпы жиналысында 2023 жылғы 
14 қыркүйекте қабылданған № G2023/01-02/5 
шешімі туралы хабарлайды. Кредиторлардың 
талаптары осы хабарландыру жарияланған күн-
нен бастап бір ай ішінде Қазақстан Республи-
касы, Қарағанды   облысы, Қарағанды   қаласы, 
Қазыбек би ауданы, Сəкен Сейфуллин даңғылы, 
107/3, ғимарат мекенжайы бойынша қабылдана-
ды.

ТОО «Германид», БИН 160140023658, уве-
домляет о принятом 14 сентября 2023 года 
общим собранием участников решении № 
G2023/01-02/5 об уменьшении уставного ка-
питала товарищества на 20 000 000 (двадцать 
миллионов) тенге. Требования кредиторов 
принимаются в течение одного месяца со дня 
опубликования настоящего объявления по 
адресу: Республика Казахстан, Карагандинская 
область, город Караганда, район имени Казы-
бек би, проспект Сакена Сейфуллина, строение 
107/3.            № 238

10
5

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 8 (7212) 972355, 87051910517.
Продаю 2-ком. кв., 1/2, Пришахтинск, ост. Новостройка. Тел.: 8 

(7212) 972355, 87051910517.                  п/п

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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Редакция областной газеты 

Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 
Редактор сайта – Н.В. Вербовая
Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

В областной библиотеке 
имени Н. Гоголя 
прошел второй 
общереспубликанский 
фестиваль «Kitap-
Time-2023», 
организованный по 
инициативе Национальной 
академической 
библиотеки РК и при 
поддержке Министерства 
культуры и информации 
Республики Казахстан. 

В рамках этого мероприятия 
проходили книжный караван 
«Қазақ поэзиясының хас шебері» 
и «Мəңгілік мұра», литератур-
ный вернисаж «Мен жастарға 
сенемін», литературный подиум 
«Мағжан əлемі», выставка hand-
made «Қол өнер – сырлы өнер».

– Основной его целью являет-
ся пробуждение интереса у де-
тей и молодежи к чтению книг, 
– делится руководитель отдела 
международных книг Эльмира 
Ярцева. – Несмотря на то что 
сегодня наша молодежь в ос-
новном сидит в гаджетах, она 
– читающая. На наших меро-
приятиях они раскрываются и 
рассказывают о своих чувствах. 
Осознают, что соцсети их за-
гружают, а библиотека не толь-

ко дает возможность читать, 
но и дарит живое общение. Но 
самое интересное, что есть ка-
тегория детей и молодежи, ко-
торые приходят к нам после 
просмотра роликов в Тик-Токе, 
где, например, показаны луч-
шие десять книг для прочтения. 
Есть и те, кто после просмотра 
фильма хочет прочитать книгу, 
по которой был написан сцена-
рий. Также мы не забываем и 
наше старшее поколение, для 

которых проводим специальные 
мероприятия.

Республиканский фестиваль 
прошел сразу в нескольких об-
ластных библиотеках Караганды 
- универсальной научной имени 
Н. Гоголя, детской имени Абая,  
юношеской имени Ж. Бектурова, 
в  спецбиблиотеке для незрячих и 
слабовидящих граждан и в Цен-
тральной городской библиотеке 
имени М. Ауэзова. 

Асет КАМСЫЗҰЛЫ

Жанр фильма соединяет в себе 
черты драмы, триллера и рас-
следования. Сюжет строится на 
истории троих друзей, которые в 
лихие 90-е выбрали для себя раз-
ные идеалы. Развязка происходит 
в наши дни.

«Бетпе бет» – восьмая работа 
Каршыги Игена. Он также по-
ставил кинокартины «Тұзақ», 
«Пеш», «Адасқан əйел», «Бло-
гер келін» и другие. На создание 
фильма, по его словам, ушло три 
месяца. Съемки проходили в сту-
дии телеканала в нерабочее вре-

мя, чтобы не мешать работе жур-
налистов. На пресс-конференции 
перед премьерой режиссер поде-
лился:

– Я рос в 90-е, видел, как разва-
ливалась старая система. В 1993 
году окончил шестой класс. Мне 
хотелось показать жизнь того 
времени и то, какие последствия 
в настоящем могут иметь дела и 
поступки, совершенные в про-
шлом.

Продюсер Жанибек Садыка-
нов рассказал, что целью фильма 
не было заработать много денег. 

Главное, к чему стремились его 
создатели, – это, по его словам, 
духовное воспитание молодежи, 
привитие моральных и нрав-
ственных качеств.

Сейчас картину можно по-
смотреть в кинотеатре «Сары-
жайлау». Позже ее разместят 
на Ютуб-канале телеканала 
«Saryarqa», где она станет доступ-
ной не только карагандинцам.

Рабига САДВАКАСОВА

Как сообщила заведующая лите-
ратурной частью театра Бахыт Тун-
гушбаева, фестиваль ежегодно про-
водится с 2012 года по инициативе 
КАТМК и при поддержке управле-
ния культуры, архивов и докумен-
тации Карагандинской области. За 
это время в нем приняли участие 
театры и ведущие солисты из де-
сятка стран дальнего и ближнего 
зарубежья. Число его участников 
на сегодняшний день насчитывает 
более 600 человек. Такие смотры 
талантов помогают налаживать не 
только тесные связи между театра-
ми, артистами, труппами, способ-
ствуя их активному творческому 

обмену, но также являются своео-
бразными проводниками культуры, 
традиций нашей области и страны 
в целом. 

В этом году участниками празд-
ника станут гости из Казахстана, 
России, Беларуси, Азербайджана, 
Узбекистана, Франции. В рамках 
XII фестиваля «DosStar» пройдут 
гастроли творческого коллектива 
Казахского национального театра 
оперы и балета им. Абая. Зрителям 
будет представлен шедевр совре-
менного балета – ритм-рок-балет в 
двух действиях Алексея Рыбникова 
«Юнона и Авось». В качестве со-
листов выступят ведущие артисты 

труппы театра Жанель Тукеева и 
Азамат Аскаров. Также пройдут 
мастер-классы по хореографии и 
вокалу.

23 сентября зрителям будет пред-
ставлена оперетта Иоганна Штрау-
са «Летучая мышь». Каждая встре-
ча с этим удивительным по красоте 
и жизнерадостности произведени-
ем вдохновляет и очаровывает. В 
чем секрет его долголетия? Навер-
ное, именно благодаря счастливо-
му союзу музыки и сюжета пьесы 
«Летучая мышь» вот уже почти 150 
лет не сходит с театральных под-
мостков всего мира. Особенность 
этого спектакля в том, что все роли 
исполнят приглашенные из разных 
театров и стран солисты. Напри-
мер, Генрих – это Олег Ромашин 
из Санкт-Петербургского театра 
музыкальной комедии, Розалинда – 
заслуженная артистка РФ Вероника 
Гришуленко из Новосибирского те-

атра музыкальной комедии, Фальк 
– Иван Перевощиков из Иркутского 
театра музыкальной комедии, Аль-
фред – Саръят Артыков из Театра 
музыкальной комедии Узбекистана 
и др. Дирижер – Андрей Алексеев, 
заслуженный артист России, глав-
ный дирижер Санкт-Петербургско-
го театра музыкальной комедии

Все они впервые встретятся на 
фестивале «DosStar». В спектакле 
с огромным удовольствием примут 
участие и наши артисты. Музы-
кальные аккорды Иоганна Штрауса 
позволят зрителю временно уйти от 
повседневной суеты и погрузиться 
в волшебное музыкальное путеше-
ствие.

И завершит праздничную про-
грамму гала-концерт ведущих со-
листов из Казахстана, Беларуси, 
России, Азербайджана, Узбекиста-
на, Франции. 

Лиэль СТЕПКИНА

В ролях — само время
Картина, которая длится меньше часа, 55 минут, снята 
карагандинским телеканалом «Saryarqa». В главных 
ролях – актеры Казахского драмтеатра имени Сакена 
Сейфуллина Мекен Кисыков, Кенес Жумабеков и Бауыржан 
Нурмаганбетов. Режиссер – Каршыга Иген.

Секрет долголетия
C 22 по 24 сентября Карагандинский академический театр 
музыкальной комедии проводит XII Открытый фестиваль 
оперетты и мюзикла «DosStar». В его рамках будет 
представлена постановка пьесы «Летучая мышь», которую 
можно смело назвать интернациональной – в ней будут 
участвовать восемь артистов из разных стран.

Проект «Методы оцифров-
ки данных по флоре и фауне и 
размещение на международ-
ных платформах биологиче-
ского разнообразия» – доста-
точно новый. В нем приняли 
участие несколько областей 
– Карагандинская, Акмолин-
ская, Костанайская, Восточ-
но-Казахстанская, Атырауская 
и Мангистауская, он рассчитан 
на 2023-2024 годы. Команда 
ученых намерена закончить 
исследование, сделать полный 
конспект, сдать список о сосу-
дистых растениях флоры, пол-
ностью оцифровать гербарный 
фонд. После этого разместить 
его на международной платфор-
ме, чтобы исследователи со все-
го мира получили возможность 
увидеть имеющиеся растения 
на территории области.

На основании полевых выез-
дов, анализа гербарных фондов 
и литературных источников бу-
дет составлен полный конспект 
флоры сосудистых растений 
в рамках новых границ Кара-
гандинского региона. С мая ко-
манда ученых работала в экспе-
диции, где собрала гербарный 
материал около 400 видов рас-
тений. 

Но это только половина ра-
боты, в следующем году иссле-
дование продолжится. Оконча-
тельный список опубликуют в 
виде монографии, все данные 
будут размещены на сайте уни-
верситета, а также на междуна-
родной платформе биологиче-
ского разнообразия. Всего над 
проектом трудятся 10 человек 
– сотрудники исследователь-
ского парка биотехнологий и 

мониторинга кафедры ботаники 
и кафедры физиологии, а также 
студенты 1-2 курсов. Во время 
летней практики они ездили в 
Каркаралинск, где собирали и 
оформляли гербарии. В даль-
нейшем запланировано обсле-
дование других регионов. Часть 
растений передадут в Астану, 
где будет проведено генотипи-
рование флоры.

Соб. инф.

Книжные тренды 
Тик-Тока

СОБЫТИЕ Собрать гербарий
Ученые биолого-географического факультета 
Карагандинского университета им. Е.А. Букетова работают 
над проектом Министерства высшего образования и 
науки РК. Они исследуют все виды сосудистых растений 
нашего региона, чтобы составить список и разместить его 
на международной платформе для изучения биологами 
всего мира. 


